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利用回山东之机， 上午参观了

完开发区的有关项目， 让人从开发

项目和产业经济中获得许多启发。

通过实地参观了解到，德州在传

统产业改造升级方面， 边走边开发，

各项事业都有了新的提高， 新兴产

业不断拓展，有了新的创造、新的发

展。 在新能源产业方面，取得了许多

的技术突破， 成了名副其实的新能

源城。 现在，坐落在德州的很多能源

集团，都走到了国外，为中国争了光，

就这些企业的大作为， 前两天和任

正非交流了想法，也深受启发。 好企

业的国际化路线， 不仅为德州争了

光、为山东争了名，还为国家争了气，

这些项目为什么能够由小到大、由弱

到强？ 在我看来，有以下体会。

第一“悟道”。比如说诚信经商之

道， 全心全意为他们服务创造条件，

诚信经商之道。 再就是非常重要的

以义取利之道，凡是具有合法利益的

我都保护，使谁都有钱可赚，这个是

很好的。 然后就是发展之道，人家来

了就提供赚钱的机会，人家赚钱了自

己不眼红， 现在很多人是开门招商，

关门打狗，这个是非常恶劣的。 人家

去投资了，一投毛病就来了，而德州

没这些坏习气。 还有一条是服务，这

是大道，一切企业为用户服务，就是

价值的来源，谁给它提供钱啊，就是

用户，用户不来白搭，为企业家服务

创造更多的价值钱就更多。 所以我

觉得服务是大道。 他们五道用得好，

道是战略，其他是战术。 战略上不通

是不行的， 打仗不讲战略肯定是要

失败的。 战术上败了还可以挽救，战

略上败了是没法挽救的。

第二是运筹决策看清大势，就是

大的趋势。 他们的决策，第一中央有

号召；第二市场有需求；第三就是国

际有趋势，不仅瞄准德州、瞄准全国，

还要看到世界。 有了国际大趋势才

能走出去，看清国际趋势，非常重要。

再一个自己有能力， 不能好高骛远，

要一步一步地来。 德州的发展比较

扎实，关键是模式准确可靠，抓住了

机遇，深化了改革，提高了效益，扩大

了服务，造福了民生，这个大势抓得

好。

第三是招贤纳良。 从我了解到

的情况，包括德州的市长，还有组

织部长在内， 都在努力介绍招贤

令，目的是要广聚人才。 德州各级

领导有求贤之心， 对贤达人士来

说，谁来都可以，谁来都给支持。 第

二个要有识贤之眼， 举贤不避远

近，好的我就引过来为我所用。 第

三有用贤之胆，谁可以给我创造效

益就把谁放到岗位上来。 还有留贤

之策，让贤才来德州服务，为德州

创造更多的经济效益。

第四是重利。 经商就要重效益，

第一利于国家多纳税、多贡献。 第二

要利大家，要多分红，加盟一个地方，

同做一件事情，如果得不到利，那就

没什么奔头了， 经商必须有利益精

算。第三是利自己，多积累，不断地发

展。 这个利是看政策效益，贯彻中央

的知识，群众的满意度，它以科技效

益，不断地推进科技的发展，还有民

生效益， 老百姓不断从中得到了好

处。

第五就是守法。 关于守法，起码

有四个底线， 咱们企业家对政府底

线不能触碰， 咱们要和中央保持一

致， 这一条是定律。 第二条法律底

线，任何时候都要依法经营，依法纳

税，要不这个企业就没有前途了。第

三就是行规底线， 要学会遵守各行

各业的行规， 不能突破。 突破了行

规，思想就乱套，组织就乱套，工作

就乱套。干部有干部的规矩，会计有

会计的行规，科研有科研的行规，所

以行规的底线不能突破。 守住道德

底线，不该要的钱不要，不该说的话

不说，不该去的地方不去。这些是常

识，也应是每个管理者、创业者的自

然习惯。

审时度势为创业者打造创新高地

在聆听完各位领导、 各位专家

对新常态、 新动力所做的精辟论述

后，我深受教育，我们亚太集团需要

很好地借鉴。

我们亚太集团成立于 1994 年，

20年来在市委市政府和开发区领导和

各个部门的帮助和支持下， 在全国各

地朋友的支持下企业由小到大、 由弱

到强，走上了产品系列化、经营多元化

的道路。 亚太集团下设德州亚太空调

设备公司、山东华宇工学院、亚太房地

产公司、华晨汽车驾校、中荷合资爱荷

设备有限公司，是一个集设计、加工、

生产、销售于一体的大型企业集团。

亚太集团主要生产的是中央空

调的主机和末端、玻璃钢产品、净化

系列产品。 这些产品先后被中国制

冷工业学会、玻璃钢协会、中国质量

检验协会吸纳为会员。 2006 年，“亚

太”是山东的著名商标，进而成了中

国驰名商标。 2008 年被科技部列为

国家火炬计划高新技术企业。 2007

年亚太牌的水冷机组， 双双被国家

发改委和财政部列为国家节能产品

采购清单， 并且获得了改革开放 30

年山东省百强私营企业荣誉称号。

2010 年被山东省表彰为节能先

进企业，目前我们亚太集团有三个工

业园，一个是中央空调的产品工业园，

一个是复合材料工业园，一个是洁净

产品工业园，这三个工业园生产产品

上千种， 产品应用于全国 30多个省

市、自治区、直辖市，出口 20 多个国

家。我们的中荷企业生产的过滤设备，

全部销往欧美市场。为了回报社会，亚

太集团 2003年投巨资建设了山东华

宇职业技术学院，是按照万人规模建

设的。经过十几年的运作，经过集团的

申请，通过了山东省教育厅、国家教育

部验收批准，于 2014年 4月份，正式

把山东华宇学院批准为国家的本科

学院。 这是山东省的首家，2014年招

生突破了 5000人，现在做了明年招生

5000人的准备工作。

按照市委市政府、开发区领导的

要求，2015 年集团按照专家、领导讲

的新常态、新思路精辟的论述，很好

地借鉴各位企业家的宝贵经验，继续

把集团的创新发展工作放在首位，增

加科研机构，加大科研投入，扩大补

充科研中心，继续抓好市场，抓好品

牌建设，抓好售前、售中、售后的服

务，向市场要效益、要订单，继续提高

科研队伍的创新能力和创新水平。

加速、 加快研究制造出更加节能、低

碳、环保的产品。

在教育方面， 集团所属的学校，

一定会加强高层次的管理，把建百年

华宇，创实践基地落实下去，为社会、

国家、人民创出更好的佳绩。

十一届全国人大环资委副主任委员、解放军总后勤部原政委张文台上将：

山东亚太集团常务副总经理郑殿振：

放大资源优势 坚持多元化道路

多维度多层次培育经济增长新动力

（上接 T03 版）创新是一个很重要的

根本动力，但不是全部。 我个人认为

创新可以解决一切， 毫无疑问要高

度重视创新。 从制度创新来讲，1978

年改革开放极大地释放了社会的活

力和竞争力，生产力得到提高。 小平

同志南巡讲话又极大地激发了生产

的积极性和创造性。 但是，不管是改

革开放还是南巡讲话， 基本上都是

经济处于短缺状态， 没有这么多产

能过剩。 西方很多国家也很注重创

新，可以无限的投资。 现在很多问题

是不差钱，也不差人力，根本问题就

是有效需求的投资。 从这个角度上

来讲，需要多维度、多层面培育新动

力，培育新的战略性新兴产业。 另外

更多地开放服务业， 这个需求是存

在的，可以企业家引导一部分，但是

不可能需求都创造出来，这不符合市

场供给和需求的关系。

我们要通过创新来提升培育新

的动力，包括新的社会需求，包括新

的支柱产业、消费业、服务业，包括新

的体制机制、新的发展方式、新的技

术、新的组织业态等等，都要进行全

方位的创新。 包括十大新闻提到的

京东、阿里海外创新，这就是创造引

领需求，既是创新也是需求扩大。 通

过创新既把各方面、每一个人的创新

活力最大限度地调动，同时能够扩大

需求，这是最好的创新，也是最有效

的。

最后一条，国有企业改革一直是

经济体制改革的重要组成部分，十八

届三中全会以后国企改革仍然成为

重头戏， 但是 2006 年我曾经给中央

党校省部级一期学员进行了调研，发

现广东在国企改革很多方面是走在

国内前沿的。我们 2006年去的时候，

无论是专家学者还是专家领导都对

我们说， 国企改革很多是不温不火，

这其中既是思想不统一的原因，也有

改革成本过高的问题。 还有一个很

重要的原因就是改革的动力不足，一

部分国企领导担心会失去位置和权

利，不愿意改革。 所以这次混合所有

制经济是十八届三中全会改革之后

的重中之重。 我在很多场合讲要积

极稳妥地推进混合所有制，包括涉及

的动力问题，降低薪酬、理顺社会分

配关系以及国企老总的身份定位都

是很有意义的。 但是确实有一个问

题， 国企改革怎么样推动企业负责

人、员工的积极性，现在改革有内生

的需求，也有外在的。所以我也在讲，

国企改革包括这一次的改革，为什么

成立深化改革小组，必须有强大的推

动力，否则会受到各方面的阻挠。 但

是也要注重外部推动的同时，也要调

动内部改革的积极性。 怎么样处理

好国企改革， 不造成新的资产流失，

更好地调动国企负责人和广大员工

改革的积极性，这不但是对于国企改

革，而且也是对于十八届三中全会以

来各种改革需要关注的问题。 我们

只要通过努力， 把新的动力打造好，

中国经济在若干年之后，仍然会保持

很好的态势。

怎么认识新常态和新动力， 总体来说中石化有

以下五点判断。

第一个阶段，目前的经济结构，正在从重化工为

代表的产业走低，第三产业正在不断的提升。 过去，

类似于中石化的产品是供不应求的， 现在出现了销

售困难。 过去要采购中石化的某些产品，要找领导批

个条子才能拿到，现在的情况完全变掉了，不但找领

导是多余，现在，已连续好几年出现了供大于求的状

况。

第二个阶段，产能过剩已然出现，落实产能淘汰

势在必行。 光从我们炼油来看，目前的炼油能力已经

达到 7.8 亿吨，产能利用率只能够达到 68%。 也就是

说，大概有 32%的产能是过剩的。 如此推算，有相当

一批中小炼油企业面临着被淘汰，或者必须要升级，

否则难以为继。

第三个判断，市场竞争更加激励，市场也更加开

放。 大家都知道，我国目前有好几个自贸区都在谈，

从初步谈判的结果来看，重心都是偏向中东一带。 而

中东地区的原油，他们的产出成本低，跟我们相比，

那边来的产品非常具有竞争力，一旦进入我国，会对

我们造成非常大的竞争挤压，但这不可避免。

第四个判断， 资源环境的承载已经达到或者接

近上限。 形势要求我们，所有的企业都必须走绿色低

碳发展之路，这是我们的一个基本判断。 因为原来考

核的是 GDP，现在考核的是绿色 GDP，其实在环境和

发展当中，应该找到一个平衡点，既不能竭泽而渔，

也不能缘木求鱼，也不能为保护环境就不发展经济，

也不能发展经济就不保护环境。

第五个判断， 科技革命信息技术， 催生新的人

员、生产和消费革命。 我们是世界第三大企业，世界

500强排在第三了，但是，现在我们也深深地感到，恐

龙也是可以死亡的，我们有一种深深的危机感。 比方

说，油价悬崖式下跌，从 100 多美元降到 50 多美元,

现在已经是第十三跌了，这对我们是极大地考验。

当然，形势对我们有挑战也有机遇。

第一，在发展方式上，从粗放型外延式的增长向

内涵式的发展转移。 也就是说，中石化将来可能大量

的上装置，高处建炼油厂、化工厂的可能性还有，但

是不会像过去速度那么快。

第二，在产业结构方面进行调整。 中石化原来主

要是石油化工业，下一步可能调整成部分产业构成，

我们可能除了石油之外，下一步要大力发展天然气，

包括现在大家非常感兴趣的液燃气，包括地热。 地热

几乎是零污染，如果做得好，对于解决京津冀地区的

雾霾问题有非常直接的作用，也极有商业投资价值。

第三， 在体制机制上一定要鼓励创新， 激发活

力。 包括中石化，去年一年大张旗鼓地推进混合所有

制改革，我们拿出最具有活力、效益最好的加油站，

三万个加油站和一些便利店， 吸纳了 25 个合作伙

伴，让大家共同发展这一块，这是一种体制、机制的

创新，以此激发国企活力，探索实现中国特色的市场

经济。

发展经济

和保护环境

不能偏废

中国石油化工集团新闻发言人、

思想工作部主任吕大鹏：


